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本期嘉宾：信阳市教育局局长齐城

谈择校 聊公平 教育热点看这里

本报记者王洋马依钒
� � � �

暑假刚刚到来，很多家长就开始
为孩子的新学期做准备，择校、安全、

幼儿教育等是家长普遍关注的社会
问题。 本期“民生会客厅”，邀请市教
育局局长齐城做客，与大家聊聊这些
话题。

记者： 虽说现在正值暑假期间，

但很多家长也没有闲着， 托关系、找
熟人， 想给孩子找一个好一点的小
学、初中或者高中，“择校”是每年开
学前， 家长们谈论的一个重要话题，

您怎么看“择校”这个现象？

齐城： “择校”之所以存在，客观
原因是教育发展不均衡和优质教育
资源稀缺，主观原因是家长“望子成
龙、望女成凤”的家庭教育观念。 目前
在义务教育领域，城乡之间、区域之
间、 校际之间还存在不小的差距，社
会竞争越来越激烈，父母和孩子对高
质量教育需求增长，每位家长都希望
子女通过接受高质量的教育，日后能
在社会竞争中处于有利的境地。

记者：我们都知道，以市区来说，

在家长心目中公认的“好学校”就那
么几所，比如市三小、市九中、信高
等，但适龄学生人数却有很多，家长
挤破头都想把孩子塞进去，“好学校”

装不下，其他学校招不够，我们怎么
来解决这个“择校”的问题，保证教育
的公平？

齐城：积极推进义务教育均衡发
展是解决择校问题的根本保证。 首先
是落实义务教育基本办学标准和质
量标准，把推进义务教育学校标准化
建设作为义务教育均衡发展的主要
措施。 还要加大对薄弱校进行改造力
度，只有把薄弱校改造好了，学校标
准差不多了， 才能遏制住择校的行

为。 教师是学校的灵魂，要提高整体
师资水平，使区域内义务教育学校师
资力量基本均衡。 同时要严格执行相
对就近、免试入学政策。 此外，家长要
树立“适合孩子的学校就是最好的学
校”的正确观念，理性安排子女就近
入学，纠正盲目攀比、跟风，为面子择
校的错误观念。

记者： 不光是义务教育让家长
“头痛”，不能让孩子输在起跑线上的
理念，使得学前教育也备受很多年轻
家长关注。 目前，我市学前教育的发
展情况怎么样，能否保证学龄前儿童
很好的接受教育？

齐城：目前，我市由市教育局审
批通过成建制幼儿园共有

497

所，在
园幼儿

20.2

万人，

2013

年，学前一年
毛入园率在

91%

以上，基本上满足了
学龄前儿童入学需求。 但总体上看，

学前教育仍是各级各类教育中的薄
弱环节， 突出表现为发展不均衡，示
范幼儿园偏少，教师队伍整体素质不
高，非法办园现象仍然存在。 目前，针
对上述问题， 也采取了一些措施，比
如优化幼儿园建设布局，加快幼儿园
新建、改扩建步伐；对原有幼儿园进
行标准化改造；提高公办和示范幼儿
园的比例和质量；进一步提高幼儿教
师的数量和质量。

记者：

4000

元、

5000

元甚至
6000

元，现在有些民办幼儿园，一学期学
费堪比大学，虽说公办幼儿园学费稍
低一点，但毕竟数量有限，民办幼儿
园的高学费让不少年轻家长吃不消，

我市对民办幼儿园的收费问题有没
有监管，怎么来解决？

齐城：有些民办幼儿园在办学条
件、师资力量方面具有优势，虽然学

费较高，但也不乏生源，这也是市场
选择的结果。 学费过高的问题也确实
存在。 近期，我们与物价部门进行沟
通，建议对我市幼儿园的收费标准进
行规范。 当然这一问题的最终解决，

还是要提高公办幼儿园的办学比例。

记者：每个家长都希望孩子能受
到良好的教育， 但是受教育的同时，

家长最希望的还是看到孩子高高兴
兴上学去，平平安安回家来。 您也提
出了“生命权高于教育权”的观点，再
过一个多月，学校就要开学了，那么
市教育局采取了哪些措施，保证孩子
的安全？

齐城：市教育局始终把安全工作
放在重中之重的地位。 今年以来，市
教育局派出

30

余个督查组， 深入学
校进行督查，对查出的安全隐患跟踪
督查，整改到位。 近期，我们又和市检
察院联合，由市检察院派出

200

名检
察官任法制副校长，检察部门提前介
入，预防校园安全事故发生。 我们强
调，要严格落实安全工作责任，县级
教育部门是本县区学校安全工作的
责任主体，校长是本学校安全责任主
体，同时要强化班主任责任意识。 对
学校安全事故要实行责任倒查，对违
规办学行为造成严重后果的要严肃
处理。

欢迎关注“民生会客厅”专栏，欢
迎您积极与我们互动，就当是在自己
家里聊天一样，有问题谈问题，有建
议提建议。 您可以通过以下方式与我
们互动： 请拨打晚报新闻热线
13303766110

和我们交流；也可以将意
见和建议以文字形式发送给我们，邮箱
账号：

xywbnews@126.com

；或者登录腾
讯微博，

@

信阳晚报社与我们互动。
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昨日， 记者在位于胜利路步行街的新华书店内看
到，许多孩子正手捧图书看得津津有味，有的干脆席地
而坐陶醉其中。进入暑期后，许多学生来到市区各大书
店看书选书，丰富自己的假期生活。一位小书迷告诉记
者：“爸爸妈妈每天都要上班，比起无聊地待在家中，我
更愿意来书店看书，既可以丰富自己的课外知识，还可
以结识一些小伙伴。 ” 图为孩子们正在聚精会神地看
书。 本报记者王洋摄

零食也有限制级？

建议每周食用不超过一次
信阳消息（记者王洋）随着中高考结束、中小学

陆续放假，对于宅在家里的孩子来说，零食成了打发休
闲时光的最好伙伴。电影有限制级，而在卫生部公布的
《中国儿童青少年零食消费指南》中，不少超市热卖的
零食也被归为限制食用的零食， 建议每周食用不超过
一次。但在采访中记者发现，很多孩子家长都不知道有
这一规定，在限制实用零食外包装上，厂家也未注明。

昨日，记者走访市区几家大型超市发现，薯片、果冻、饼
干等各种零食堆满货架，正值暑假期间，不少家长正带
着孩子在选购。说起零食也分等级，很多家长都是一头
雾水，和孩子一起逛超市，自主权全在孩子，家长去付
钱就可以了。 “只听说过电影有等级，零食也有啊？ ”一
旁陪孩子购买零食的家长郑女士觉得很稀奇。“每次来
都是由着孩子挑自己喜欢的，什么限制级的，还真是头
一次听说。 ”家长刘先生笑着说。

在卫生部公布的《中国儿童青少年零食消费指南》

中，零食被分为三级，分别为可以经常食用、可以适当
食用和限制食用。而在市区几大超市内记者发现，诸如
薯片、话梅、糖果、果冻、冰激凌等，这些本属于限制级
零食的包装上也没有注明“限制食用”的字样，家长、孩
子在选购时也无从判断该零食是什么级别。薯片、虾条
等膨化食品以及各种糖类， 这些孩子本来就喜欢的食
品，吃起来更加无所顾忌。

就零食分级的问题， 记者咨询了市中心医院消化
内科杨医生。 他表示，这些限制食用的零食，加工方式
主要以油炸为主，多为高油、高盐、高糖的食品，现在肥
胖儿童增加， 跟孩子们多喜欢吃限制食用零食也有很
大的关系。对此，家长要弄清楚相关知识，做好引导，尽
量不让孩子吃限制食用的零食，吃零食要适度、适量。
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相关资料

书香伴我过暑假

《中国儿童青少年零食消费指南》零食分级
可经常食用的零食：低脂、低盐、低糖类。 如：水

煮蛋、无糖或低糖燕麦片、煮玉米、全麦面包、全麦饼
干、豆浆、烤黄豆、香蕉、西红柿、黄瓜、梨、桃、苹果、

柑橘、西瓜、葡萄、纯鲜牛奶、纯酸奶、瓜子、大杏仁、

松子、榛子、蒸、煮、烤制的红薯、地瓜、土豆、不加糖
的鲜榨橙汁、西瓜汁、芹菜汁等。

适当食用的零食：中等量的脂肪、盐、糖类。 如：

黑巧克力、牛肉片、松花蛋、火腿肠、酱鸭翅、肉脯、

卤蛋、鱼片、蛋糕、月饼、怪味蚕豆、卤豆干、海苔片、

苹果干、葡萄干、奶酪、奶片、琥珀核桃仁、盐腰果、

甘薯球、干地瓜干、果汁含量超过
30%

的果
(

蔬
)

饮
料如咖啡、山楂饮料、杏仁露、乳酸饮料等、鲜奶冰激
凌、水果冰激凌。

限制食用的零食：高糖、高盐、高脂肪类。 如：棉
花糖、奶糖、糖豆、软糖、水果糖、话梅糖、炸鸡块、炸
鸡翅、炸鸡翅根、膨化食品、巧克力派、奶油夹心饼
干、方便面、奶油蛋糕、罐头、蜜枣脯、胡萝卜脯、苹果
脯、炼乳、炸薯片、可乐、雪糕、冰激凌等。


